

L'ARCHEVÊQUE DE CANTORBÉRY

LES historiens sérieux, les psychologues et les érudits, se mettront un jour, dans le calme que donne l'éloignement, à raconter pour les jeunes et pour les vieux, les commencements de cette guerre cruelle et dévastatrice. Et l'une des pages d'or de l'histoire du monde sera le récit de la fidélité de la Belgique à la parole donnée, et sa résistance infatigable à l'injustice tyrannique, résistance qu'elle a maintenue avec un courage invincible en face de forces impitoyables et écrasantes. Les témoins contemporains de la noble fidélité que montra ainsi une petite nation ont raison de coucher par écrit, comme ils le font en ce moment dans ce livre, leur approbation d'un courage qui fut mis à une plus rude épreuve que celui des Spartiates aux Thermopyles, ou celui des Suisses à Sempach, et qui est resté sans peur et sans reproche jusqu'au bout. Que Dieu accorde à ces hommes et à ces femmes, et aux enfants qui leur viendront, la grâce et le pouvoir de recueillir à l'avenir, pour le bien commun, les fruits de leur dévouement à la cause de la liberté et de la fidélité aux engagements, et de tous les sentiments qui rendent la vie plus digne de notre patrimoine chrétien.

CANTORBÉRY, l'ARCHEVÊQUE DE (THE MOST
REV. RANDALL THOMAS DAVIDSON), *prélat de*
l'ordre de la Jarretière, G.C.V.O., Royal Victorian
Chain, D.D., D.C.L., LL.D.

Randall Thomas Davidson

SON ALTESSE AGA KHAN

JE regarde comme un grand honneur de pouvoir me joindre à ceux qui apportent leurs hommages au roi Albert, l'héroïque monarque de la nation martyre. Les mahométans de l'Inde et de l'Empire britannique, au nombre de 100 millions, ont assisté avec une admiration sans cesse grandissante à la résistance inébranlable qu'ont opposée le roi et la nation belges à l'attaque inexcusable d'un ennemi terrible. Si la Belgique s'était laissée guider par des considérations d'ordre matériel et d'intérêt immédiat, elle aurait accepté la promesse que le Kaiser lui faisait de ne point la molester ni de lui causer le moindre dommage, si elle permettait aux troupes allemandes de traverser son territoire sans combat. Mais la Belgique ne pensa pas un seul instant à prendre un parti aussi timide et aussi vil. Sans hésiter elle s'engagea dans le chemin de l'honneur et du devoir, et sacrifia irréparablement son bien-être matériel à la gloire morale. Ce refus héroïque et dont le souvenir est impérissable a fait vibrer tous les cœurs des mussulmans, en leur rappelant leurs plus belles traditions, car leur histoire contient de nombreux exemples émouvants de cette abnégation qui préfère à tout, à la vie même, l'honneur et le devoir. Je puis assurer le roi Albert et son noble peuple que les mussulmans de l'Empire britannique ne le cèdent à aucune nation en sympathie profonde et sincère pour les douleurs et les sacrifices innombrables qui constituent la gloire impérissable de la Belgique.

Agakhan

AGA KHAN, AGA SULTAN MAHOMED SHAH,
G.C.I.E., G.C.S.I., K.C.I.E., Hon. LL.D. Camb.,
chef des mahométans Ismaili